

HERALDO ALAVÉS

SUSCRIPCIÓN: Vitoria . . 1 mes . . 1,25 pesetas. Provincias 3 meses . 5,00 » Id. 6 » 9,00 » Id. 1 año 16,00 » Extranjero 1 » 40,00 francos.

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN: Esquelas mortuorias 1.ª plana á una columna 10 pesetas; á dos, 20; á tres, 30; á cuatro, 40; á cinco, 50; á seis, 60 pesetas.

Academia de 2.ª Enseñanza

Preparación de las asignaturas que comprende el Grado de Bachiller POR EL Presbítero don Alberto Cuesta Gredilla Director que fué de la Academia de San Prudencio y ex-ayudante de las asignaturas de Latín y Física y Química del Instituto general y técnico de esta Ciudad

Enfermos de los ojos

El día OCHO del actual mes de Agosto abrirán su clínica en Biarritz (Rue d'Albarade Villa Thais-Carrillo) los doctores Laugier y Borsch, afamados ocolistas discípulos del eminente Wecker.

Pianola

Se vende barata. Florida 34, principal. De 5 á 7 de la tarde.

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12 Esquina á la calle del General Alava

Baños Gran Hotel Pallares

Gabinete Electrico de Massage Tratamiento especial para el reumatismo, obesidad, enfermedades del estómago, estrabismo, parálisis y neurálgias.

Piano Urge venta. Buena marca y en buen uso 475 pesetas. Informar en este periódico.

Gran ocasión Gramófono Pathé, sin púa, toca á zafiro que no raya el disco, sin rival en máquinas parlantes, nuevo, con 24 piezas, que costó 350 pesetas, se vende por 225. En esta administración darán razón.

MADRID El tirón del "Numancia"

Como no nos gusta echárnoslas de enterados, declararemos humildemente que no lo estamos de lo que haya ocurrido á bordo del "Numancia". Sabemos que ha habido una grave insubordinación, pero ignoramos la tendencia de esta. Vamos á ver si por el hilo sacamos el ovillo.

El ministro de Marina, señor Pidal, revisó la tripulación de los buques "Pelayo" y "Cataluña" y en la alocución que les dirigió, después de recordarle la disciplina y el valor que la Marina demostró siempre «se congratuló en reconocer la adhesión al Rey de las fuerzas de mar». Algo que indudablemente es contrario á esta adhesión, puso en los labios del señor ministro de Marina esas significativas palabras.

Por su parte el señor Canalejas tratando de quitar importancia al suceso lo declaró análogo al que no há mucho se desenvolvió á bordo de un buque inglés, pero al mismo tiempo se dirigía á todos los gobernadores civiles en carta circular para que estuvieran muy atentos á las manifestaciones y propagandas antimilitaristas y conferenció con el Fiscal del Supremo para que este, á su vez, se dirigiera á los representantes del ministerio público á fin de que aprietan las clavijas y procuren sean atados ciertos los que de palabra ó por escrito ataquen á las instituciones militares. Y como se han pronunciado discursos y escritos artículos ó sueltos contrarios á la guerra sin que el señor Canalejas saliera de su paso, lógico es suponer que lo que le ha obligado á cambiar de bisestero es la insubordinación de "Numancia" y que el carácter de esta insubordinación tiene su origen en una conjunción política socialista republicana, claro es que los insubordinados eran como ego de las plumas y de las voces conjuncionistas. De ahí las instrucciones á los gobernadores y fiscales.

Si se tratase de un hecho aislado, de un acto de indisciplina, sin relación con las propagandas orales y escritas á que aludimos, no habría para qué llamar la atención de aquellos funcionarios acerca de las mismas.

El mitin pacifista de ayer, tampoco justificaría las nuevas al parecer enérgicas actitudes del gobierno. Ese mitin por el número y la calidad de los asistentes fué un fracaso y lo que en él se dijo, con diferencia de forma es en el fondo lo que hace un mes dijeron en el mismo sitio, con el barba socialista republicano. Luego no ha sido el mitin, ni lo proclamado en el mitin lo que

El suceso de anoche

Jugar con fuego Anoche á eso de las nueve circuló por Vitoria el rumor de que en la calle de la Florida habían pegado un tiro á un hombre.

La noticia alarmó porque no se decía si el disparo se había hecho en rifa ó había sido casual. Procuramos informarnos del suceso y al efecto nos trasladamos al lugar en que ocurrió, encontrando á varios agentes de policía que nos dieron

El herido Supimos también que del hecho se había dado conocimiento al juzgado y que el herido había ingresado en el Hospital.

En este benéfico establecimiento fué asistido convenientemente. Se llama como dejamos dicho y cuenta 27 años de edad, es natural de Valencia y es casado.

Cómo sucedió el hecho Parece que el suceso se desarrolló en la siguiente forma: Gerardo Añoa, de 13 años, se encontraba anoche á eso de las ocho y media en su domicilio, calle de la Florida número 25, piso 4.º, jugando con una escopeta de su padre, cuya arma estaba cargada.

Estos juegos son peligrosísimos como se ha comprobado por desgracia muchas veces. El Vicente fué á asir la escopeta por el cañón y en aquel momento salió el tiro dándole á éste en la cara.

El Juzgado El Juzgado se personó en el hospital donde estuvo practicando las primeras diligencias sumariales. El autor Gerardo Añoa una vez cometido el hecho desapareció del lugar paterno sin que se sepa su paradero.

Se hacen pesquisas por la policía y guardia municipal para proceder á su captura.

Una artista

Ignacita Parra Yo debo á esta gentilísima donostriana unos bellos momentos de suprema emoción, y así quiero que estas pobres cuartillas sean expresión tan humilde como sincera, de mi agradecimiento: porque yo señores, sí algo agradezco en este mundo es un minuto de ilusión; y á Ignacita Parra repito que le debo varios.

Ignacita une á una tónica admirable, á una ejecución prodigiosa, un sentimiento delocadísimo; para obtener lo primero, tal vez sea suficiente un estudio constante, tenaz; pero lo otro...

Lo otro, amigos míos, es cosa que se lleva dentro: algo inefable y sutil, algo, en fin, que es á modo de divina flor que brota en las almas de los elegidos.

Cuando la pianista recorra con sus mágicos dedos ágiles el pulido marfil de las teclas, antojábase una peregrina tejedora de quiméricos cedules de ensueño; y al cabo llegué á creer que no eran unas suaves manecitas adolescentes las que en el piano se posaban; parecían que sobre él flotaba un espíritu que arrancábase aquel milagro de ritmo y de armonía.

Yo, señores, lamento ahora como nunca, más que nunca, no poseer una galletita pluma que fuese intérprete fiel de los sentimientos que á tomarme me impulsan; como ello no es así, habré de conformarme con que estos renglones sean testimonio de mi admiración y de mi entusiasmo.

Quisiera yo haber oído á Ignacita Parra las trágicas sonatas atormentadas de Beethoven, los románticos Nocturnos de Chopin, las notas apasienadas de Grieg... Y á buen seguro que conmigo lo quisieran cuantos conocen á la lindísima artista.

Artista, sí, y no ha menester de más adjetivos: ser artista significa algo tan noble, tan excelso que ello sólo basta. Ignacita Parra es, además, modesta, excesivamente modesta; y quien con ella ha hablado una vez queda cautivado por su afabilidad y gentileza.

No podríamos escuchar aquí á la pianista en un recital para ella sola? Brindo la idea por si alguien quiere aprovecharla.

Y envíe también desde aquí mi enhorabuena al benemérito Orfeón Tolosano que nos ha proporcionado ocasión de oír á esta encantadora muchachita, llamada á ser una gloria del arte español.

E. RUIZ DE LA SERNA.

Sucesos del día

Accidente del trabajo Anoche en el tren de las diez y media, llegó á Vitoria, procedente de Olazagutia un obrero de la fábrica de cemento de don Serapio Ubieta y Múgica, que trabajando á su oficina fué arrollado por una máquina.

El herido fué trasladado al hospital civil. Se llama Domingo Beltrán Leceta y es natural de Marieta (Alava).

Tenia graves heridas en la pierna izquierda.

Un desamparado Ayer fué encontrado en los Campos de los Palacios un hombre desamparado. En una camilla fué trasladado á la ciudad ingresando en el hospital.

La Guataplasma extrajera no es ni puede ser mejor que la GUATAPLASMA NARBONA

Sobres á 150 pesetas, 0'90, 0'50 y 0'25. Farmacia de Narbona-Estación 41

Revista de Tribunales

Diario de un curial

Sobre una letra ¿Hay nada más elemental que una letra? Pues sobre una sola letra se ha debatido hoy en la sala de vistas de la Audiencia varias horas.

Bien es verdad que la letra se las trae pues hay al rededor de ella una atmósfera tan pesada que no se deja ver bien que hay en aquel documento comercial ó fiduciario que de todo tiene.

Es el caso que un dependiente de comercio de Arcoñiega, presentes con una letra para hacerla efectiva, en casa del procesado. Este se conoce que es muy distraído y se quedó con el documento sin entregar su importe.

Y así pasó el tiempo. Hasta que, cansado de esperar el comerciante ó banquero reclamó el importe de la letra que sin estar pagada ya no tenía en su poder.

Ha ocupado el banquillo de los acusados para responder de todos estos hechos que el fiscal califica de esta, Gabriel Gamarra.

Y para ponerlos en claro, desfilan ante la sala más de 20 testigos que hacen sopoliferar el juicio, porque no abunda nada que tenga interés.

Hay además acusador privado, y definiendo al procesado un elocuente jurista consulto don Esteban Bilbao.

El fiscal pide para Gamarra 4 meses y un día de arresto mayor.

El juicio ha comenzado á las nueve de la mañana. La prueba ha sido laboriosa.

El acusador privado es el joven abogado don Manuel González Moreno. En su día daremos á conocer la sentencia que recaiga en este sumario que procede de Amurrio.

Comisión Provincial

Sesión del día 5 de Agosto. Que informe el señor Arquitecto de provincia en el expediente promovido por el pueblo de Urriñaga en solicitud de recursos forestales de su jurisdicción para obras en el cementerio y en una alcañtarilla.

Que antes de proceder á la marcación, tasación y venta de los recursos forestales que solicita el pueblo de Landá, por valor de 4.000 pesetas, para el abastecimiento de aguas y construcción de una fuente, se entienda y arregle dicho pueblo con los usuarios de las aguas que desea aprovechar.

Que por el señor ingeniero de Montes se proceda á la marcación de los materiales de maderamen que tiene solicitados don Segundo Orbe, vecino de Corro, para arreglo de su casa.

Quedar enterada de que el pueblo de Azúa ha desistido de su petición de materiales de maderamen para una muralla.

Aprobar el acta de remate de dos pies de roble encontrados en el monte del pueblo de Izarza.

Aprobar, con la reserva ordinaria, el reparto de consumos del Ayuntamiento de Ribera-baja para el año actual, sin perjuicio de resolver, cuando el Ayuntamiento remita varios datos, las reclamaciones contra sus respectivos cuantos de don José López de Torre y don Remalado Somera.

Desestimar la instancia de la Junta municipal de Lapuebla de Labarca pidiendo autorización para imponer á la uva que entre de fuera de la jurisdicción en el corriente año 0'05 pesetas en kilogramo y una peseta á cada cántara de vino, para con su producto cubrir en parte el déficit del presupuesto.

Autorizar al Ayuntamiento de Pipaón para girar un reparto de 848'64 pesetas á que asciende el déficit de su presupuesto de 1911.

Sociedad Astronómica de Barcelona

Servicio de información Cometa periódica de Wolf.—Ha sido redescubierto por M. Max Wolf, en Heidelberg, en 19 de Junio último como de 15.ª magnitud. Según la efemeride calculada por Kamensky, su posición fué en 10 de Julio: AR.—15 h., 12 m., 12 s.; D.—más 15° 10', 4, esto es, entre las constelaciones del Águila y Hércules.

Si bien su magnitud ha tendido á aumentar, continúa siendo del dominio del telescopio.

Nuevo cometa 1911 b.—Ha sido descubierto por Kees, en el Observatorio de Lieck (E. U.) en 6 de Julio último, por medio de unos gemelos de teatro, como de 6.ª á 7.ª magnitud, con movimiento S. W. en la siguiente posición: AR.—4 h. 51 m., 52 s.; D.—35° 15' 2, ó sea entre las constelaciones del Cocheiro y Perses.

Este cometa es muy interesante, observable á simple vista (en 30 de Julio) como débil nebulosa casi imperceptible. Según observación de los señores Raurion y Pradesaba, en Barcelona y en Vich, presenta en el telescopio el aspecto de una brillante nebulosa con ligera condensación nuclear y sin cola perceptible. Es probable que esta adquiera desarrollo visible hacia mediados de Agosto. Pasó por su mayor proximidad al Sol en 21 de Junio último á una distancia de 120 millones de kilómetros. Acercándose actualmente á la Tierra, se hallará situado á unos 56 millones de km., á últimos de Agosto mejorando desde ahora en magnitud según describe la tabla que publicamos.

Su órbita guarda semejanzas con la del cometa 1790 I descubierta por Carolina Herchel en Enaro de dicho año. Sigue una trayectoria desde el Cocheiro hacia la Ballena, pasando próximo á las Pleyadas, al Sur, de 5 al 6 de Agosto. Hora de observación: de madrugada. A causa de su marcada declinación austral el máximo esplendor está reservado para los habitantes del hemisferio Sur.

He aquí las posiciones según la efemeride calculada por M. Kébold para 12 horas, tiempo medio de Berlín.

1. Agosto 1911, ascensión recta 3 horas 57 minutos, 3 segundos; declinación 26° 35'; magnitud 5.4.—5 ascensión recta 3 h. 40 m. 8 s.; declinación 21, 29, 4; magnitud 5, 0.—9 ascensión recta 3 h. 12 m. 59 s.; declinación 13, 23, 3; magnitud 4, 5.—13 ascensión recta 2 h. 25 m. 14 s.; declinación 2, 1, 6; magnitud 3, 9.—17 ascensión recta 0 h. 54 m. 3 s.; declinación 23, 26, 1; magnitud 3, 6.—21 ascensión recta 22 h. 30 m. 45 s.; declinación 48, 29, 3; magnitud 4, 2.

Tercer cometa de 1911.—Ha sido descubierta por M. Brooks, en Geneva (E. U.) en 20 de Julio. Su posición en el cielo es:

A R.—22 h. 13. 40 s. D.—más 20° 59 sea entre Pegaso, Lira y Delphin.

Es de escasa magnitud y se dirige hacia N. W.

El cielo N. E. presenta singular atractivo en la madrugada, porque además de las hermosas constelaciones del Cocheiro, Perses, Toro y Pleyadas, próximo á estas últimas hay el cometa 1911 b, y no muy distante, hacia el S., percíbense dos astros de primera magnitud: Saturno con brillo verdadero mortecino y Marte inconfundible por su destello rojo; ambas en la constelación del Carnero.

Según observaciones efectuadas por don Salvador Raurich, Marte, adelantándose de la tierra, presenta interesante fase en el telescopio, percibiéndose su nevado polo austral.

Saturno ofrece la bellísima perspectiva de sus anillos muy abiertos, siendo visibles dos bandas ecuatoriales de aspecto nuboso.

S. RAURICH Secretario.

BARAJUAN Practicante-Calista ESTACION 29-1.º—SERVICIO Á DOMICILIO

Roma y nuestro Prelado

Nuestro amantísimo Prelado envió el día 4 de este mes un expresivo telegrama de felicitación á Su Santidad, en el octavo aniversario de su exaltación al solio pontificio.

A dicho telegrama contestó Roma anoche en los siguientes términos: «Roma.—Obispo de Vitoria. Agradecemos Padre Santo Obispo y fieles diócesis felicitación, concede á todos bendición apostólica.—Merry de Val.»

DE ALAVA

De nuestro corresponsal OQUEENDO

De fiestas.—la sequía.—De verano.

Prepáranse festejos para el día nueve, festividad de San Román que como es natural habrá función religiosa en la que predicará un reverendo Padre Jesuíta de la residencia de Durango, Romería, cohetes, música y otros festejos.

Se está llevando á cabo la organización del programa para los festejos que en honor á San Bartolome se celebran todos los años en el valle, cuando el programa este último mandará detalles hoy solo puedo adelantar que se prepara un orfeón infantil para que en la citada fiesta cante la misa de Anjelis.

—A consecuencia de la pertinaz sequía y grandes calores que en esta comarca se dejan sentir es cosa segura la perdida de las cosechas del maíz y alubia por cuyo motivo los sufridos labradores encuentranse desconolados.

—Se encuentra veraneando entre nosotros el probo empleado del Banco de Bilbao don José Matellanes con su señora ó hijo, hospedándose dichos señores en casa de la señora viuda de Michelena.

—Después de pasar una temporada en las Arenas ha regresado 2 este pueblo, donde reside, la respetable señora viuda de Zurricaday doña Lina Arana en compañía de su nietecito Juanito.

—Han marchado á la corte, después de un mes de permanencia en este pueblo, la señora viuda de Sevillanos y su bella y simpática hija señorita Petra. —6 agosto 1911.

Junta de Fomento de Vitoria

Suscripción para festejos

Table with 2 columns: Name, Amount. Suma anterior . . . 8.271'80 Don Fernando Vicente . . . 10

Total pesetas. . 8.281'80

Los gremios ó particulares que no hayan llenado los boletines de suscripción pueden hacerlo ó entregar las cantidades para la realización del programa de fiestas, en la Cámara de Comercio, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Don José Jiménez, agricultor de Capileira (Granada) ensayó dichas fórmulas, habiendo conseguido, en una tierra fértil, aumentar la cosecha en un 25 por 100; otros labradores han duplicado la producción y, en algunos casos se puede llegar á triplicarla, principalmente en los terrenos pobres.

De dos billetes del Ferrocarril del Norte, valederos desde Madrid á San Sebastián ida y vuelta. Et que los entregase en la calle de Barreras número 14-3.º se le gratificará.

Pérdida

De dos billetes del Ferrocarril del Norte, valederos desde Madrid á San Sebastián ida y vuelta. Et que los entregase en la calle de Barreras número 14-3.º se le gratificará.

Sucesos del día

Accidente del trabajo Anoche en el tren de las diez y media, llegó á Vitoria, procedente de Olazagutia un obrero de la fábrica de cemento de don Serapio Ubieta y Múgica, que trabajando á su oficina fué arrollado por una máquina.

El herido fué trasladado al hospital civil. Se llama Domingo Beltrán Leceta y es natural de Marieta (Alava).

Tenia graves heridas en la pierna izquierda.

Un desamparado Ayer fué encontrado en los Campos de los Palacios un hombre desamparado. En una camilla fué trasladado á la ciudad ingresando en el hospital.

La Guataplasma extrajera no es ni puede ser mejor que la GUATAPLASMA NARBONA

Sobres á 150 pesetas, 0'90, 0'50 y 0'25. Farmacia de Narbona-Estación 41

Diario de un curial

Sobre una letra ¿Hay nada más elemental que una letra? Pues sobre una sola letra se ha debatido hoy en la sala de vistas de la Audiencia varias horas.

Bien es verdad que la letra se las trae pues hay al rededor de ella una atmósfera tan pesada que no se deja ver bien que hay en aquel documento comercial ó fiduciario que de todo tiene.

Es el caso que un dependiente de comercio de Arcoñiega, presentes con una letra para hacerla efectiva, en casa del procesado. Este se conoce que es muy distraído y se quedó con el documento sin entregar su importe.

Y así pasó el tiempo. Hasta que, cansado de esperar el comerciante ó banquero reclamó el importe de la letra que sin estar pagada ya no tenía en su poder.

Ha ocupado el banquillo de los acusados para responder de todos estos hechos que el fiscal califica de esta, Gabriel Gamarra.

Y para ponerlos en claro, desfilan ante la sala más de 20 testigos que hacen sopoliferar el juicio, porque no abunda nada que tenga interés.

Hay además acusador privado, y definiendo al procesado un elocuente jurista consulto don Esteban Bilbao.

El fiscal pide para Gamarra 4 meses y un día de arresto mayor.

El juicio ha comenzado á las nueve de la mañana. La prueba ha sido laboriosa.

El acusador privado es el joven abogado don Manuel González Moreno. En su día daremos á conocer la sentencia que recaiga en este sumario que procede de Amurrio.

FARMACIA DE LÓPEZ Y MONTEJO

SUCESOR DE CORTI CORRERÍA, 63 En esta farmacia se sigue practicando los análisis de orinas, minerales, vinos y alcoholes, con la precisión y exactitud que su antecesor señor de Corti.

Untura para la oración pronta y radical de las grietas de los pechos. Especialidad conocida por su buen resultado. De venta en esta farmacia.

Informaciones

De enseñanza Ayer y bajo la presidencia del dignísimo señor Inspector de esta provincia se celebró en el salón de actos públicos del Instituto de Vitoria una reunión de maestros alavés.

Entre las conclusiones que se adoptaron para elevarlas á la superioridad se acordó por abrumadora mayoría que la enseñanza de la doctrina Cristiana sea la base de la educación moral en las escuelas de primera enseñanza.

Nuestra enhorabuena más cumplida al profesorado alavés.

Bolsa del trabajo del Centro de Obreros Católicos de Vitoria Se ofrece un obrero para almacén ó cosa análoga.

Fiestas en Vitoria

Notas de ayer

En la Senda Ayer tarde después de la corrida se reunió la gente en la Senda formando-se un animado paseo.

Las damas que acudieron á la Plaza con mantillas blancas y de madroños tuvieron ocasión de lucirse en el hermoso paseo.

En la Florida hubo sesión musical ejecutando la Santa Cecilia baillables y en el antiguo campo de las Brigadas donde están instaladas las barracas también fué grande la concurrencia.

El día de ayer fué un buen día para los cines, á donde acudió la gente desde las ocho de la noche en adelante.

Cine, público En la Plaza de la Virgen Blanca tuvo lugar á las nueve de la noche, la tercera y última sesión de cine público.

Se exhibieron varias películas todas ellas muy bonitas, que el público soborred con deleite.

El orfeón en la Florida El laureado Orfeón Tolosano dió anoche á las diez un concierto popular en el kiosco de la Florida.

Estaba el Parque lleno de gente. Algunos se proveyeron de sillas en la Senda y las llevaron junto al kiosco para oír mejor al cuerpo coral.

Este se presentó con puntualidad en el paseo, comenzando el concierto con el Guernikaco Arbolá, que fué escuchado con religioso silencio.

Los orfeonistas cantaron este número descubiertos y también parte del público se descubrió al oír las primeras notas del himno del inmortal Iparraguirre.

Después cantaron los orfeonistas otros números siendo todos ellos muy aplaudidos y particularmente la Rapsodia vasca obra del director del orfeón señor Mocerota que á la mañana ejecutó la masa coral en el teatro.

Gustó muchísimo este número de marcado sabor vasco y fué en justicia aplaudidísimo.

En el Casino Artista

El 2.º baile En los salones del Casino Artista se celebró anoche el segundo baile de los organizados por la directiva de tan simpática como popular sociedad.

La concurrencia fué mucho mayor que la del día 5, viéndose todas las dependencias del Casino llenas de gente.

Entre las muchachas se veían no pocas forasteras. La brillante banda de música del regimiento de Guipúzcoa ejecutó el siguiente programa:

- PRIMERA PARTE 1.º Vals, «La Princesa del Dollar». 2.º Poika, «El Iluso Canizares». 3.º Mazurka, «Azucena». 4.º Schotis, «El Trévol». 5.º Habanera, «La Reja de la Dolores». 6.º Paso-doble, «Machaquito».

- SEGUNDA PARTE 1.º Vals, «La Viuda Alegre». 2.º Poika, «El Pobre Vaibuen». 3.º Mazurka, «La Tierra de María Santísima». 4.º Schotis, «Lysistrata». 5.º Schotis, «El Húsar de Laguardia». 6.º Habanera, «Lievame al Cine». 7.º Tango, «Las Bribonas». 8.º Jota, «Flor de Navarra». 9.º Jota, «El Disloque». 10.º Pot-purri, «Mesa revuelta de baillables». 11. Galop.

Todos los números fueron aprovechados por la gente joven que bailó hasta las tres de la madrugada.

Teatro Principal

Nosotros no conocíamos «Primavera en otoño»; y francamente, ingenuamente confesamos que no nos ha entusiasinado la obra de Martínez Sierra: es una comedia inverosímil, absurda y bastante sosita.

Martínez Sierra es uno de nuestros primeros escritores; su prosa fluida, musical, elegantísima lo ha hecho famoso; y sus felices pensamientos, delicados y profundos, su lirismo intenso, su exquisito gusto, nadie puede ponerlos en duda; pero la comedia que vimos anoche es á nuestro juicio, una equivocación.

Sin embargo, ello no significa nada en quien es autor de páginas definitivas; una comedia anodina—no mala, precisamente—no puede disminuir en un ápice la gloria del autor de «El ama de casa».

Lainterpretación buena; los señores La Riva, Mata, Pacheco y Benedito; las señoras Sánchez-Arriño, Hurtado y López, y la señorita Valentin escucharon muchos aplausos.

El teatro muy concurrido. La función celebrada anoche en el Circo se vió bastante concurrida, apesar de los variados espectáculos de que disfrutamos estos días.

La notable compañía que dirige monsieur Simón, alcanzó un nuevo éxito con sus arriesgados trabajos, muchos de ellos no vistos hasta ahora.

En los diferentes números del variado programa escucharon mercedos aplausos los intérpretes.

Las corridas

Muy de lamentar es la actitud adoptada ayer por una parte del público de sombra, en la plaza de toros, contra los Aleas.

# Nuestro servicio de la tarde

## Conferencias telefónicas y telegráficas

### MADRID

(Por teléfono y telegráfico) 330 tarde.

#### Insubordinación a bordo de la "Numancia"

**Censuras a Canalejas**  
Se censura con acritud la manifestación ambigua que ayer tarde hizo el Presidente del Consejo a los periodistas relativa al suceso ocurrido a bordo de la "Numancia".

Por dicha manifestación se creyó que los marinos que habían tomado parte en el movimiento de insubordinación estaban juzgados y cumplido el terrible fallo.

Nadie se explica como el señor Canalejas niega el fusilamiento de los marineros y dejara correr ayer la noticia, permitiendo que los correspondientes la telegrafasen a los periódicos de provincias.

#### El orfeón

Esta madrugada en el tren de las tres, regresó a Tolosa el laudado orfeón de aquella villa guipuzcoana.

Lo impetivisto de la hora fué causa de que no saliese a decir adiós a los simpáticos orfeonistas el público que presenció su llegada.

#### A las fiestas

Después de asistir a la corrida de ayer en Vitoria han regresado a San Sebastián, donde veranean, los ganaderos don Máximo Hernández y el marqués de Villagodio, y los señores don Enrique Núñez de Prado, don Emilio Riaño, don Camilo Ríspoli, don Pedro San Ginés, el marqués de Huelves, don Emilio de Jorge y don José Sáinz.

A Laguardia don Juan Arias.

Se encuentran en Vitoria nuestros queridos amigos don Manuel y don José García, dueños de la ganadería colmenareña de Ales; don Miguel Manso de Zúñiga, don Luis Amuso y señora, don Logroño, y don José de Amézola y familia y don Juan Ibarra, de Bilbao.

#### Hotel Pallares

Han llegado al Hotel Pallares don Ramón Piña subsecretario de Estado, familia y mecánico, don Francisco Bravo Ortega, don Hermindo Escarda, señorita Nicolsa Egaña; señorita Nicolsa Garavilla, don Ángel Garavilla, don Leoncio Cámara, don Emilio Otaduy, don José de Larrea, don Florentino Azcárate, don José Alonso, don Gregorio Criado, señores de Cabredo, don Domingo Amigo, don Antonio Auso, don Francisco Mendieta, don Felipe Martínez, don Juan Casters, don Francisco Arechavala, don Eduardo Vinyas, don Cesar Cambrano, V. Castellanos, don Esteban Bilbao, don Gumsersido Alonso y señora, don Joaquín Sebastián Mazpuz y familia, don Antonio Sanjurjo, don Manuel Melgarejo, don José Zulusta, don Juan Redondo, don Fidel Aguirreola, don José Urrestarasu y don Emilio Grondona é hijos.

#### Hotel Quintanilla

Han llegado al Hotel Quintanilla señor conde de Malladas, familia y mecánico, don Jesús de Gorosabel, don L. Amecola, familia y mecánico, don Víctor Azola, don Ismael Costales, don Julio Astigarra é hija, don Alfredo de Piquer, marqués de Nerva, don Ramón Abaitua, don Carlos Oliver, don Valentín Ruiz de la Peña, don Carlos Ruan, don Julian Olea y familia, don Victoriano C. de Lasarte, don J. Galecán, don Máximo Hernán, don Félix Gómez, don Serapio Salazar y familia, don F. Navacerrada, don J. Herrero, señora y mecánico, don Arsenio Marcelino, don J. Francés, don Leopoldo Mazas, don Víctor Abalo y familia, don Joaquín de la Laguna y señora, don Pedro Santolaía é hijos, don Carlos Garrido, don Lucio Guisasaola, don González Hernández y familia, don Alejandro Larrea y familia, don Francisco Libano, don Hilario Astorqui, don L. Elosegi y familia, don Antonio Plaza, don Ramón Lastauso, don Pedro Arroyo y señor marqués de Villagodio.

### NOTICIAS

**Aguas azoadas**  
Urberuaga de Urbilua Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas.—Especialidad para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídanse Memoria y guías. No remiten gratis.

**La Compañía de Maderas.**—Bilbao Ochoinas y fábrica: Muelle de Churrucua Despacho local: Calle Buenos Aires n.º 1

**Cárcel**  
En nuestra prisión celular existían ayer 57 varones y 16 hembras. Total 73. Altas 1. Bajas 0.

**Sal Vichy**  
Pídanse Sal Vichy-Etat, para bebidas Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúese toda imitación.

**La Casa Ureña**  
Parece mentira que haya quien vaya al Extranjero para adquirir, con riesgo de ser engañado, las últimas novedades en Electricidad, Gramófonos, Máquinas de escribir, y Aparatos Eléctricos y Mecánicos, cuando las mejores y más modernas las tiene Ureña, Barquillo 14 y Lugo 1, Madrid. me remite gratis sus prospectos.

**Enfermos del pecho**  
Tuberculosis, Bronquitis, catarro crónicos, to, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades constitutivas, se curan con la *Solución Benedicto de glicerofosfato de cal con creosolita*. Es la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testimonian los principales médicos de España y su uso en los hospitales. Frasco 250 pesetas en farmacias. Depósito: farmacia del Dr. Benedicto San Bernardo, 41, Madrid. y m y

**Registro civil**  
En el día de hoy se han hecho las siguientes inscripciones:  
Nacimientos: 1 varón y 2 hembras  
Defunciones: Luisa Moreno, 46 años, soltera, Florida 21 2.º; Esteban Escobedo, 1 año, Zapateria 138 4.º; Pinar Fernández de Arroyave, 14 meses, Tinerías 4-1.º

### MADRID

(Por teléfono y telegráfico) 330 tarde.

#### Fuego a bordo

Londres.—Un radiograma de Buenos Aires da cuenta de haber estallado un incendio en el camarote del correo del vapor «Príncipe di Udine». Se ignora la importancia de las pérdidas, pero a bordo iban muchas sacas de los correos francos é inglés.

#### Reunión socialista

Dublín. En una reunión celebrada por el socialismo ha tenido que intervenir la policía a consecuencia de que en los discursos pronunciados se insultaba al rey. Han sido detenidas dos mujeres, de las cuales una es la condesa Markiewicz, irlandesa y mujer de un conde polonés.

#### Las huelgas

Liverpool.—Los mozos de cuerda de la compañía Lancashire and Yorkshire Railway.  
Temes.—que esta huelga se extienda á otras compañías. Los ferrocarriles están paralizados.

De Londres comunican que se han declarado en huelga 60000 obreros. Hoy habrá algunas conferencias entre las diferentes secciones obreras y patronales. La huelga se ha extendido a los trabajadores del rio Med Way, habiéndose suspendido por lo tanto el embarque de víveres y municiones por cuenta gobierno.

Se han tomado medidas para asegurar la protección de los almacenes de pólvora.

#### La revolución haitiana

Nueva-York.—Un despacho de Puerto Rico dice que se han retirado los revolucionarios y ocupado los fuertes. Los ferministas se han retirado ordenadamente.

El ministro de los Estados Unidos ha declarado que si se producen desórdenes, desembarcarán los soldados de marina de los Estados Unidos. Ha llegado el general Lecomte, mañana llegará el general Firmin procedente de Puerto Rico. El ejército revolucionario ha proclamado al general Lecomte jefe provisional del poder ejecutivo. Su elección parece asegurada.

#### Los automóviles

Munich.—Viajaban en automóvil la esposa del embajador de Alemania en Constantinopla, la baronesa de Syberg y sus hijos, cuando el chauffeur, viendo que se les echaba encima otro automóvil refrenó tan violentamente que todos los viajeros fueron lanzados fuera del vehículo.

Todos quedaron heridos gravemente. Un millonario asesinado por su hijo Nueva-York.—En el comedor ha sido hallado el cadáver del millonario Josep Vallk. Tenia una profunda herida en la cabeza producida por un tiro de revolver.

#### Consejo de Estado

Esta mañana se ha reunido el Consejo de Estado en pleno, concurriendo mayor número de vocales que ayer.

Fué votado el crédito de millón y medio de pesetas para atenciones sanitarias.

#### El cólera

El señor Canalejas ha dicho á los periodistas que el cólera se extiende por Europa.

En Marsella se han registrado varios casos.

Esto ha hecho que la alarma en el mediodía de Francia sea grade.

En Italia aumenta considerablemente la epidemia cólica.

De Valencia

Un telegrama de Valencia da cuenta de haberse presentado en el puerto un barco inglés, procedente de Génova y Marsella.

Las autoridades sanitarias sabedoras de que había ocurrido un caso de cólera a bordo, se negaron á dar entrada en el puerto al barco inglés.

Este salió con rumbo para Liverpool.

#### El castillo de Buñol

Telegrafan de Valencia diciendo que los heridos á consecuencia del hundimiento del castillo de Buñol mejoran.

Según los trabajos de salvamento, realizándose con alguna dificultad debido al hedor de los cadáveres insepultos.

Una asamblea

El alcalde de Buñol ha convocado á una asamblea á los mayores contribuyentes, acordándose el nombramiento de una Junta para arbitrar recursos con destino á los damnificados.

Armiñan

Ha llegado á Valencia el señor Armiñan Director general de obras públicas con varios ingenieros del Estado.

Reseguido salieron para Buñol. Una vez en dicho castillo, el señor Armiñan entregó al Alcalde las cantidades que el Estado dedica para socorro de los damnificados.

Una manifestación

De Valencia también telegrafan que los dependientes de comercio han celebrado una manifestación para pedir el cierre de las tiendas los domingos.

Como no estaban autorizados para llevar á cabo la manifestación, la policía los dispersó.

Los manifestantes acudieron en quijal al gobernador, amenazándole éste que debían depner su actitud.

#### Mitin pacifista

Canalejas y el gobernador de Barcelona El señor Canalejas ha dicho á los pa-

### BILBAO

(Por teléfono y telegráfico) 418 tarde.

#### Conflictos obreros

Ha quedado solucionada la huelga de los obreros de la mina «Atisologa» de San Salvador del Valle.

Hey han entrado al trabajo todos los obreros.

Sin solución

En cambio continúan en huelga, y el conflicto sin solución, los obreros que trabajan en los hornos de calcinación de la Compañía Orocronera de Ortuella.

La actitud de estos huelguistas es pacífica.

Una comisión de obreros

Una comisión de obreros panaderos ha estado esta mañana en el Gobierno civil.

Conferenciaron largamente con el señor Novella, al cual hablaron de la necesidad, de que, cuanto antes, se establezca el horario del trabajo diurno.

También dijeron al Gobernador que había algunos Patronos que no cumplen la ley del descanso dominical.

El Gobernador les dijo que sería inexecutable con los infractores de la ley del descanso.

Citacion

Para mañana está convocado para asistir á una reunión en el Gobierno civil, el Presidente de Sociedad de Patronos.

En esta reunión se tratará la petición de los obreros, los cuales piden un real más de jornal.

Cumplimiento

Esta mañana ha estado en el Gobierno Civil, cumplimentando al señor Novella una comisión de alumnos de la Escuela de Ingenieros de Madrid acompañados de varios profesores.

Los de la «Franco Belga»

Se ha acordado que mañana celebren una detenida conferencia el Ingeniero Jefe de la sección de minas, y el Gobernador civil para tratar de la solución de la huelga.

#### San Sebastián

(Por teléfono y telegráfico) 4 tarde

Política de verano

Junta de Beneficencia

Esta mañana se ha celebrado Junta provincial de Sanidad.

Presidió el ministro de la Gobernación señor Barroso.

Pronunció un discurso dirigiendo frases de elogio para la provincia de Guipúzcoa y su capital.

En palacio

El gobernador civil barón de la Torre subió esta mañana á palacio, con objeto de cumplimentar á la reina madre doña María Cristina.

Visitas en Gobernación

El señor Barroso recibió esta mañana varias visitas y entre ellas la de los señores Lopez Muñoz, don Vicente Perez, ministro del Tribunal de Cuentas, Machimbarrera (don Joaquín) y Vega Seoane.

El señor García Prieto estuvo con Barroso viendo los locales destinados á ministerio de la Gobernación durante la estancia de Barroso en San Sebastián.

El ministro de Estado quedó satisfecho de la instalación hecha en el Gobierno civil.

Conferencia

En el ministerio de Estado han conferenciado esta mañana los señores García Prieto y Barroso.

Confianza

Al recibir á los periodistas, el señor García Prieto, declaró que había conferenciado con el señor Canalejas, el cual le había dado cuenta de los asuntos más salientes de política.

En primer lugar le dio cuenta el Presidente al ministro de Jornada, del curso que sigue el proceso seguido con motivo de la sublevación á bordo del guarda costas «Numancia».

Añadió García Prieto que respecto de este suceso nada sabe el Gobierno, porque los ministros no intervienen respetando la competencia del Tribunal de marina.

Por noticias particulares, siguió diciendo el señor García Prieto, el señor Canalejas sabe que hoy se celebrará el consejo de guerra en juicio sumario.

#### Barcelona

(Por teléfono y telegráfico) 4 tarde.

#### Actos radicales

El gobernador civil, ha concedido permiso á los radicales para que celebren un mitin, en un Teatro de la Barceloneta.

La convocatoria para el mitin, dice que es para protestar de la guerra en Marruecos.

Antes de conceder el permiso, el señor Botella habló á los organizadores del mitin, diciéndoles que no tolerará violencia alguna.

Además ha dispuesto el gobernador que se vigile constantemente á los oradores extranjeros que han de hacer uso de la palabra en el mitin.

#### Última hora

Por teléfono y telegráfico 530 tarde.

La insubordinación del "Numancia"

Se levanta la incomunicación.—La tripulación del «Numancia».—Escenas desagradables.—Zozobras y temores.

Madrid.—Despues particulares de Cádiz han cuenta de haberse levantado la incomunicación al crucero «Numancia».

Ha fundado en el sitio llamado Puntales y toda la tripulación ha desembarcado. Las familias de los tripulantes esperaban su llegada con la mayor ansiedad, habiéndose presenciado escenas desagradables entre los tripulantes y sus familias. Verdaderamente que han pasado estas días de zozobra desde la salida del «Numancia» de Tanager, hasta su arribada á Santa Isabel.

ción hacia ellos, que eso significa, la presencia de los interesados probaba la confianza que les merecía la corrida.

Por lo tanto, los primeros equivocados eran los ganaderos.

Y como á todo buen aficionado se le alcanza que nadie sabe lo que llevan dentro los toros, no se debió tomar la cosa como se tomó, mucho menos cuando los hermanos García pudieron enviar sus bichos y quedarse en casa, sin gastos, sin molestias y sin disgustos, aumentados éstos por la actitud de esos espectadores. ¡Qué insistencia!

En lo que debe ser el público inexorable es en la presentación de las reses, pues todas las protestas nos parecen pocas cuando aparece en el ruedo ganado pequeño, ó feo, ó defectuoso, ó flojo, ó mal encornado...

Pero la corrida de ayer era de excelente presencia, habiendo cinco hermosos toros.

Y los Aleas, merecen además alguna mayor consideración, por ser hace muchos años como de casa.

—En el tren rápido ascendente de las doce y media de esta tarde, han salido las cuadrillas para Madrid y Alicante.

#### Espectáculos para hoy

**Teatro Principal**  
Esta noche á las 9 y cuarto se pondrán en escena *La muela del juicio* y *El amor que pasa*.

**Teatro Circo**  
Hoy martes á las 9 y cuarto de la noche extraordinaria y variada función tomando parte todos principales artistas entre ellos los Cyug-Boys célebres y incomparables barristas con trampolin americano.

Mañana miércoles la empresa para mayor comodidad del público que no puede asistir á las funciones de noche y por ser los últimos días de la temporada há organizado para la sieta de la tarde una grandiosa sección vermuth módica á precios económicos en la cual tomarán parte las principales atracciones.

Por la noche función variada á las 9 y cuarto.

Programa escogido actuando todas las celebridades mundiales que componen esta reputada compañía.

#### El tónico indispensable:

Las PÍLDORAS PINK.  
Muchas mujeres, en todas las clases sociales, son antusias por las Píldoras Pink. Naturalmente, no cabe otra explicación de este hecho si no es el bien que las Píldoras Pink han realizado y diariamente realizan en la salud de esta multitud de mujeres.

Sea de la alta sociedad, sea sencillamente obrera, la mujer tiene necesidad de un medicamento para sostener un débil organismo. Poquísimas mujeres poseen un temperamento tanto fuerte para que puedan prescindir de un medicamento tónico. Gran número hay de medicamentos tónicos; regeneradores; por consiguiente, si el favor general va á las Píldoras Pink quiere decir que, en opinión de las mujeres, las Píldoras Pink son las que mejor corresponden á sus necesidades, esto es, las liberan mejor de sus incomodidades.



Sra. CARMEN MORENO ORTIZ (C. Ruiz)

«Haba llegado á encontrar me excesivamente anémica. Tenía mal estómago, poca energía, poca capacidad de apetito; nunca podía decir que había pasado un día bueno, un día en que pudiera exclamar: hoy no he sufrido, en efecto; experimentaba numerosos modos de malestar; punzadas en el costado, opresión, aturdimiento, zumbido y retinita en los oídos, dolorosa sensación de frío y por último y sobre todo, después de muchas tentativas infructuosas con diversos medicamentos tomé las Píldoras Pink que me han restablecido con suma rapidez.»

Las Píldoras Pink son de soberanos efectos: contra la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, jaquecas, irregularidades de las mujeres, no resaca, etc.

Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

#### La casa

mejor surtida, la que está probado que más baratos vendiendo sus artículos es la antigua de

#### Tolosana sucesor Mendía

26 PLAZA NUEVA 26  
Gran colección en Medalas de la Virgen Blanca.  
Colosal surtido en Juguetes

#### SOCIEDAD

Los que Para San Sebastián ha salido en el correo de las dos don Polinario Briones.

Se mencionan en esta ciudad al lado de sus sobrinos los marqueses de Casa Jáuregui, exaltado de Vergara. Luis Unoceta, exaltado de Vergara.

Ha pasado unos días entre nosotros el competente Notario de Logroño don Antonio Pérez.

Para asistir á un juicio oral cele-

Lo que dice un tripulante.—E mo ocurrió la insubordinación.—La obra de cuatro tocos.—La oficialidad del «Numancia».—Versiones.

Uno de los tripulantes más antiguos del crucero «Numancia» ha manifestado que no se explica como ocurrió el suceso, habiendo causado en todos la mayor sorpresa.

Todos los jefes—añade—que yo he conocido, nos han tratado siempre con la mayor consideración, habiendo velado por nuestra cultura y enseñanza, y queriéndonos como si fuéramos hijos suyos. Yo no me lo explico, á no ser como obra de cuatro locos.

Los jefes y oficiales actuales—dice—son buenos como todos los demás que han gobernado este crucero. Parece que cinco marineros subieron á la cubierta del «Numancia» armados y dando gritos. El condestable Tegerica trató de imponer el orden y los amotinados le contestaron que con él no iba nada.

Manda el crucero el contralmirante Puente y el segundo comandante don Carlos González Llanaos.

No se puede dar una versión exacta acerca de como ocurrieron los hechos, pues las hay para todos los gustos.

Otros dicen que ocho tripulantes se dirigieron al paño con las carabinas cargadas; que dió la voz de alarma un marinero dando cuenta al oficial de guardia de lo que ocurría.

De todos modos no pueden darse todavía noticias oficiales del suceso del «Numancia», pues la reserva es imperable.

#### Coizaciones de hoy

Colegio de Corredores de Vitoria  
Acciones Unión Resinera Española 97 y 98.

Madrid	
interior 4 por 100 al contado	84/00
Idem 4 por 100 fin de mes	84/70
Amortizable 5 por 100	102/10
Idem 4 por 100	91/45
Acciones Banco España	452/50
Idem Compañía Arrendataria de Tabacos	900/00
Idem Sociedad General Azucarera Española preferentes	00/00
Idem, Idem, ordinarias	125/00
Acciones Banco Español Río de la Plata	505/00
Banco Centro de Méjico	00/00
Nortes	92/35
Cambio sobre París cheque	108/40
Idem sobre Londres cheque	00/00
Obligaciones Azucarera	00/00

#### Bibliografía

**Hipnotismo y Magnetismo**  
*Somnambulismo, sugestión y telepatía. Influencia personal.*

Con este título aparece la segunda parte del *Manual del Hipnotismo*, por J. Filaret, que acaba de publicar la Casa Editorial de P. Orrier, de Madrid.

Si la primera parte está obteniendo en la actualidad un éxito grande, mayor se le auguramos al tomo que acaba de publicarse, pues es un resumen de todos los descubrimientos realizados en el orden de las ciencias psíquicas hasta el día, dando un detallado relato de cuanto procedimientos existen para poder llegar al dominio del Hipnotismo, constituyendo el mayor éxito de este libro el hecho de poner al lector al corriente de todos los progresos alcanzados en el mundo entero sobre esta materia y de que todos los conocimientos que describe pueden ser llevados por el lector á la práctica.

Este libro está dividido en cuatro partes que estudian sucesivamente; en la primera, el *Hipnotismo teórico*, en la que se dan á conocer las *Teorías* de los principales magnetizadores, ya que estos fenómenos han sido estudiados primitivamente bajo el nombre general de Magnetismo, dando por tanto á conocer las teorías de Plüto, Homber, Tralles, Avicenas, Santo Tomás de Aquino, Boscov, Clein, Maxwell, Mesmer, Deleuze, Du Rotet, Lafontaine, Barville, etcétera.

En la segunda, estudia el Magnetismo Hipnotismo práctico, pasando revista á todos los procedimientos conocidos y preconizados por las ciencias y á otros tan curiosos como los empleados por los Magos egipcios para obtener por la sión á distancia; los empleados por los «Znanes» y los «Marabouts» argelinos; la Letargia profunda entre los Pakianos; el estado de Sortilegio y los landrones de niños en la India y otros curiosos estudios. La tercera parte estudia los estados de la Hipnosis, dando á conocer la opinión de los distintos caracteres sobre la clasificación y las características de los diversos instintos del sueño hipnótico. Y, por último, da á conocer el Optimismo experimental, ó sea el estudio de los fenómenos superiores del Hipnotismo.

Esta obra se vende en la Casa Editorial P. Orrier, Plaza de la Lealtad, 2, Madrid, y en todas las librerías de España y América, como el primer tomo, al precio de 5 pesetas en rústica y 6 en tela.

#### Historia interesante

Una señorita en pleno período de desarrollo se siente mala, con trastornos de la menstruación, flujo blanco, vómitos, dolor de cabeza, pereza, inquietud, mucho sueño, cansancio al hacer ejercicio, cualquier hipotensión de ánimo, pone nervioso, tiene palpitaciones de corazón, la cara irreste, pálida, ojos rojos, ¿qué tiene? le falta hierro y globulinas rojas en la sangre, y como estos síntomas son muy susceptibles para hacer bien todas las funciones necesarias a la vida, viene el medicamento *Isolec*, fátura de la alegría y la agilidad que acompaña a una salud perfecta, y el *CALORO-A-MERIA* hace estragos en su debilitado organismo; pero es aconsejable por un médico, hace uso del jarabe *HIPPOCRATOS* SALUD, y en pocas semanas se siente libre de todas aquellas molestias, está curada y puede volver a su vida normal.

Pídanse en las buenas farmacias y droguerías *HIPPOCRATOS SALUD* de CITTENET y C.º, único aprobado por la Real Academia de Medicina.

**LEONES MAYOR Y DIARIO**  
se venden por mitad de su valor.

# ALMACEN DE CALZADO

Queda abierto al público desde el 2 de Agosto.

## Hijos de Antero Estibález Plaza Nueva 11 y Plaza Bilbao 4

### Herreros forjadores

Se necesitan en los talleres de Saturne Azua, San Prudencio, esquina calle de los Fueros.

### ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia ESTACION 12

Esquina a la calle del General Alava Gran surtido en aparatos para luz eléctrica, últimos modelos y precios baratísimos.

BOMBILLAS clase extra 50 céntimos ídem de filamento metálico desde 2 pesetas.

### MALES DE ESTOMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos o más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y fístula del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

### El Elixir Estomacal DE SAIZ de CARLOS (Stomalix)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

### De Vitoria á Bilbao y viceversa

La Unión de coches y automoviles Automoviles Desde el día 20 habrá los servicios siguientes: Salidas de Vitoria á las 7 y á las 16. Salidas de Bilbao á las 7:30 y 16:30. Coche por Durango Salida de Vitoria á las 15. Salida de Durango á las 16:15. A Bilbao 6 pesetas. A Ceñuri 5 pesetas. A Durango 450 pesetas.

### Máquinas de escribir UNDERWOOD

Aparatos de reproducción. Cintas y accesorios pa todos los sistemas. Copias ó escritos con máquina Underwood á 150 Pesetas las 100 líneas tamaño comercial. Pídanse precios y condiciones. Precios económicos B. Larramendi e Hijos ESTACION 2

### Se necesitan

Ebanistas, Carpinteros, Forjadores y Pintores en la Fábrica de Wajones de Beasain (Guipúzcoa). Dirigirse con certificado al señor Administrador de la misma. 386 | 22-16

### Pianos

Afinaciones sin competencia y reparaciones. Constitución 2. 3.º | 17 | 1

### Gran Bazar de ropas hechas y sastrería DE PABLO IBARRA

29, Plaza Nueva, 29 En este acatado establecimiento se ha reedificado un gran surtido en géneros de alta novedad para la estación de primavera y verano que se adaptan á todas las clases de la sociedad como lo prueba la lista de precios que sigue.

### Trabajo Nocturno

Dos horas 5 pesetas Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa, de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con una de una vela misma). Facilitamos trabajo que aquí re esta Casa para una propaganda religiosa mundial y permitimos á todo rincón de España sus trucos y nuestros gratis, toman lo que en una simple carta en postal á la madre del director de la Unión Romana Univeral. Mad. Id. 19 0

### Se ha instalado

una preciosa MAQUINA para cortar JAMON, SALCHICHON y otros embutidos en los Ultramarinos de los Sucesores de Apraiz, Postas 8. Especialidad para sandiwichs, emparedados, etc. Cortes finísimos desde un tercio á tres milímetros de grueso. 4-3

### TAOUIGRAFIA Francisco Gatell

Tagulgrafo por oposición de la Red Telefónica Interurbana. Se compromete á enseñar el mejor sistema y más preciso para la traducción en tres ó cuatro meses á lo sumo. Esta asignatura poseyendo medianamente el idioma castellano constituye por sí sola un medio de vivir Sur 34. 1.º derecha

### Bicicleta

Se vende de rueda libre, en buen uso. Informes en este periódico.

### Máquinas de hacer medias

Último modelo, con reformas patentadas, se venden, Oriente 14-2. izquierda.

### Banco de Vitoria

CASA DE AHORROS En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorro, en la que se admiten imposiciones de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de tres por ciento anual.

### Venta de finca

Por los señores herederos de don José Puertas se vende en buenas condiciones la casa y fábrica que fué de cortidos sita en la calle de All número 2 de esta capital.

### Gran surtido en medallas

capulario, en plata, chapado y metal, y medallas de la Virgen Blanca, de plata y objetos para regalos. : : : Platería de Argandoña : : : Plaza Nueva n.º 7, VITORIA 16 | 8-3

### Vicente Pérez ULTRAMARINOS POSTAS 12

### ANUNCIO

En la oficina del que suscribe, San Antonio 10, y á las once de la mañana del día 26 del mes actual, se vendrá en pública y extrajudicial subasta, la casa-fábrica de alfarería situada en el pueblo de Ullivarri-Gambua, con sus pertenecidos de horno, patio y huerta. El pliego de condiciones, estará de manifiesto en dicha oficina.

### AUTOMOVILES

de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Alquiler para viajes y paseos. Garage mecánico, movido por electricidad. Pneumáticos MICHELIN y CONTINENTAL. Aceites y Gasolinas. Bicicletas, Motos y Tricars.

### VERDADERA OCASION

Bicicletas inglesas nuevas con rueda libre, freno contrapedal y delantero, guardabarros y accesorios, por el ínfimo precio de pesetas 200. No hacer compras sin antes ver los diversos modelos, en nuestra Sucursal Estación 22 Garage y Taller, Ortiz de Zárate 30 Enrique Larramendi y Compañia

### Trabajo Nocturno

Dos horas 5 pesetas Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa, de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con una de una vela misma). Facilitamos trabajo que aquí re esta Casa para una propaganda religiosa mundial y permitimos á todo rincón de España sus trucos y nuestros gratis, toman lo que en una simple carta en postal á la madre del director de la Unión Romana Univeral. Mad. Id. 19 0

¿ Quiere Vd. probarme la superioridad de los POLVOS CALBER sobre todos los demás ?



- Los Polvos Calber son superiores á todos los demás preparados porque no contienen ningún principio vegetal como licopodio, fécula de patata, polvos de almidón, arroz y otros peores, no irrita el cutis y se ajustan por lo tanto á los acuerdos del Comité de Higiene.
- Porque no fermentan ni forman placas ni obstruyen la circulación de los poros como sucede con la mayoría de polvos de tocador que al cabo de tiempo dejan la piel áspera y aguda.
- Porque siendo una preparación ideal no puede compararse con ninguna otra y no tiene rival por lo tanto para los escocidos de los niños, irritaciones del cutis, rojezes, erupciones, sarpullidos quemaduras del sol, picaduras de mosquitos, é higiene en general del cuerpo.
- Porque es tan sumamente higiénico y sano, que gracias á su envase especial registrado legalmente, se evita el uso de la anti-higiénica y sucia borla y pueden emplearlo todas las personas de una familia sin el menor temor á que se contaminen.
- Porque quien haga una vida higiénica y quiera vivir largos años debe emplear los Polvos Calber, lo mismo en el cuerpo despues de lavarse y del baño, como en la cara despues de afeitarse, como en los pies y sobacos para evitar el mal olor del sudor, principio de microbios y enfermedades.
- Porque por último constituye una preparación tan sana que aún en las familias menos acomodadas, los emplean á diario para sus niños. En el extranjero son muy usados en todas las clases sociales y en el ejército que los emplea para darse en los pies despues de las grandes marchas y maniobras. Los más reputados doctores los recomiendan.

Efectivamente. Me ha convencido Vd. y ahora mismo voy á comprar varios botes para llevarlos á mi familia. Soy apasionado por la higiene, porque es la vida, y en modo alguno quiero que falten en mi casa los Polvos Calber. Los usare á diario.

Rechazad groseras imitaciones perjudiciales á la salud!!  
 Depositario general en España, Francisco Loyarte, SAN SEBASTIAN  
 Únicc depositario en Vitoria: Droguería de don Eustaquio Buesa, calle Estación 2 y en las principales droguerías, perfumerías y farmacias.

### HOSPITAL MILITAR DE VITORIA

El día diez de Septiembre próximo y hora de las once, tendrá lugar en la Dirección de este Establecimiento una segunda subasta local para contratar el suministro del artículo anotado á continuación, necesario en el mismo durante un año y dos meses más, si así conviniere á los intereses del Estado: Los pliegos de condiciones se hallarán de manifiesto en dicha oficina todos los días laborables de nueve á doce y de quince á diez y siete.

Artículos	Precio límite	
	Pesetas	Pesetas
Leche de vacas.	0'30	150

Vitoria 4 de Agosto de 1911.—El Director, Antonio Barea.

### Baños Sulfuros de Grávalos (Logroño)

(Variedad Sulfhídrico-nitrogenada)  
 TEMPORADA OFICIAL: 15 de Junio á 15 de Septiembre  
 Médico-Director: Doctor don Miguel Bouthellier

Los mejores en España para el tratamiento del herpesismo, escrofulismo, afecciones de naturaleza catarral de los aparatos respiratorio y genito urinario y en general de toda clase de enfermedades de la piel. Los servicios balneoterápicos y de Fenda están dotados con arreglo á los últimos adelantos y á la altura que requieren las exigencias modernas.

Viaje á la estación de Alfaro (línea de Castejón á Bilbao) en donde hay coche diario que espera á los troyes de la mañana para llegar á mediodía al Balneario. Para más detalles y pedidos de agua embotellada y habitaciones dirigirse á Mayoral Hermanos, General Zurbano, 3, Logroño, y durante la temporada en Grávalos. p. 22 A.

### Academias Militares

Preparación completa para las mismas á cargo de los señores San Miguel, Nardiz, Abreu y Cañedo-Arguelles, Oficiales de Artillería, y Gevenois, Capitán de Caballería.  
 San Antonio, 24, Vitoria.—Empezará el curso el 1.º de Septiembre.—Reglamentos y Matrículas.—Don Francisco San Miguel, San Antonio 35 de 3 á 5 tarde.

### Banco de Vitoria

CAPITAL 5.000.000 DE PESETAS  
 Principales operaciones:  
 Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.  
 Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 3 por 100 anual.  
 Compra de billetes y coupons extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.  
 Compra y venta de valores del Estado Juntales y locales.

Oficinas de Botes para Madrid, Barcelona, Ruben, Paris, Londres etc.  
 Agencias de Seguros, Libras y mercaderías de las mayores gráficas.  
 Dependencias, gráficas y tipografías de 24 horas.

Presencia sobre otros depósitos, en cualquier caso á su voluntad y en un día hábil corriente.  
 Disponibilidad de todo clase de dinero y en el momento de su prestación alguna.

Garage y Taller, Ortiz de Zárate 30 Enrique Larramendi y Compañia

### Preparación completa para carreras militares por los señores

**Don Pablo Rámila** exprofesor de la Academia del Arma  
**Don Ramón Bayo** exprofesor del Colegio Militar de Trujillo  
**Don Andrés Moreno** exprofesor de la Regional de Vitoria

Informes y cuantos datos se deseen.—Don Andrés Moreno, Arquillos 10 y 11 entresuelo. 31 A.



CHOCOLATE DE LA TRAPA  
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses  
 VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS
1.º marcs: Chocolate de la Trapa...	400 gramos 14 16 y 24	1,95, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.º marcs: Chocolate de familia...	480 — — 14 y 16	1,50, 1,25, 2 y 2,50
3.º marcs: Chocolate económico...	850 — — 15	1 y 1,50

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 5 pesetas, con 84 raciones. Dos surtidos desde 50 paquetes. Fortes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrican con canela, sin ella y á la vainilla. No se cargan nunca el embalaje. Se admiten pedidos de cualquier cantidad desde 50 paquetes. Al detalle. Precio en el embalaje.

### BANOS DE CUCHO

sus aguas curan toda clase de fleoras; enfermedades de la piel y de los huesos.—Temporada de 1.º de Julio á 15 de Septiembre. 20 S



**KÖHELER**  
 La más rápida, más sólida, más silenciosa y de más duración, es la máquina para coser y bordar

Se admiten máquinas usadas á cambio abonando buenos precios. Taller especial para la reparación de toda clase de máquinas de coser, escribir, registradoras, Gramófonos y trabajos concernientes á mecánica fina.  
 Relojería de Hilario Garcia ESTACION 23 VITORIA

**Liquidación DE BISUTERIA**  
 M. ULLIVARRI Plaza Nueva 18

Sillería de damasco, se vende una por 110 pesetas. Informen en esta Estación 23 | 1

